



ESPECIAL

Medios internacionales rebajan la euforia: ¿Escapará Sheinbaum de la sombra de AMLO?

Fran Ruiz

mundo@cronica.com.mx

Pocas veces un candidato electo ha recibido tantos elogios y tan rápidamente de líderes de todo el mundo como ocurrió este lunes con Claudia Sheinbaum, no sólo porque hace historia al convertirse en la primera mujer presidenta de México, sino porque de sus felicitaciones se desprende implícitamente admiración (y envidia sana) porque México no ha sucumbido a la ola de extremismo populista que amenaza a democracias como la estadounidense o muchos países europeos, y que logró el poder en Argentina (lo que explica la negativa del presidente ultraderechista Javier Milei a felicitar personalmente a Sheinbaum).

Pero los periodistas, los analistas y los activistas de organizaciones no gubernamentales no están para elogiar a políticos, candidatos y gobernantes (a menos que lo merezcan), sino para lo contrario: vigilarlos y denunciarlos, en caso de que abusen de sus candidaturas o sus cargos, o recordarles cuáles son sus puntos débiles a los futuros mandatarios.

“Riesgo de regreso al autoritarismo del siglo XX”: *The Washington Post*

En el caso de Sheinbaum, el calificativo de “histórico” es unánime en los editoriales y columnas, al igual que su condición de “muro contra el populismo de extrema derecha” y un “soplo de oxígeno para la izquierda”, pero *The Washington Post* advierte del peligro de deriva autoritaria detrás de la bandera de la izquierda que levantan el presidente Andrés Manuel López Obrador y pasará a Claudia Sheinbaum el 1 de octubre.

“A México le llevó décadas de arduos esfuerzos hacer la transición de un Estado unipartidista a una democracia del siglo XXI. Ahora, advierten algunos, corre el riesgo de regresar al sistema autoritario del siglo XX, con un nombre diferente”, señaló, en alusión al poder cada vez mayor de Morena, especialmente si se hace con el control de las dos cámaras del Congreso.

Consciente de que con su triunfo arrollador crecerán las preocupaciones sobre la tentación autoritaria, Sheinbaum reiteró en víspera de las elecciones que ni ella ni el pueblo de México “queremos un regreso al pasado”.

Aunque *The Washington Post* señala que Sheinbaum creció en el seno de una familia de la izquierda progresista —“Su madre, profesora de biología, fue



Andrés Manuel López Obrador y su heredera política, Claudia Sheinbaum.

Elogian la “histórica” victoria de la “científica que frena la ola populista de extrema derecha”, pero advierten que le debe el triunfo al tirón popular de AMLO y se preguntan si esto implica continuar su polarización de la sociedad o su estrategia fracasada de “abrazos y no balazos”

despedida por participar en las enormes protestas a favor de la democracia de 1968”—avisa también el enorme peso de López Obrador en las espaldas de la futura presidenta, y su permanente enfrentamiento con sus adversarios, lo que condujo al país a una extrema polarización.

“Su contundente victoria le da una fuerza política considerable, y el presidente dice que planea retirarse a su rancho y dejar la política”, señala el diario, pero no se acaba de fiar y se plantea la siguiente pregunta:

“¿Puede Sheinbaum desviarse del camino de su mentor y convertirse en una líder menos divisiva y más centrista?”

Peligro de una supermayoría en el Congreso: *The New York Times*

El editorial del *New York Times* (que no sólo destacó la condición de mujer de Sheinbaum, sino la de judía) coincide

también subrayar la inquietud que genera que su partido, Morena, tenga supermayoría en el Congreso y vía libre para conseguir lo que la oposición le negó a López Obrador: libertad para reformar la Constitución y que elimine aún más los contrapesos necesarios para evitar el abuso de poder del Ejecutivo.

“Durante el mandato de López Obrador, millones de personas salieron de la pobreza, se duplicó el salario mínimo y muchos más mexicanos pudieron acceder a las pensiones. Pero también —señala *The New York Times*— dio poder al ejército, priorizó los combustibles fósiles e impulsó medidas que, según los críticos, podrían debilitar las instituciones democráticas de México”.

Sin embargo, señala con cierta sorpresa el diario neoyorquino, “la preocupación por estas medidas no hizo que la mayoría de los votantes dejaran de apo-

yar a Sheinbaum, la protegida de López Obrador, ni a su partido”.

“¿Podrá escapar de la sombra de AMLO?": *The Guardian*

El editorial del rotativo inglés *The Guardian* no pasa por alto su política fallida de “abrazos y no balazos” y lleva a su titular la incertidumbre sobre el próximo sexenio de “la científica del cambio climático”: “¿Podrá escapar Sheinbaum de la sombra de AMLO?”.

“Es de esperar que López Obrador cumpla su promesa”: *El País*

Más optimista, el editorial del diario madrileño *El País*, subraya que Sheinbaum, además de “enviar una señal de clara fortaleza de la izquierda en el país frente al avance continental de la ultraderecha, llega al poder avalada por su experiencia política y un historial de honradez”.

Y concluye: “Es de esperar que López Obrador cumpla su promesa y le deje el paso libre una vez retirado. En un país bañado en sangre y donde la pobreza asoma por doquier, Sheinbaum se enfrenta a retos lo suficientemente importantes como para no sufrir interferencias internas”.